



Où se trouve le palais du Roi ?

Bagnols-sur-Cèze, le 5 janvier 2025

Épiphanie - Matthieu 2,1-12

Chers toutes et tous,

Recevez avec nos fraternelles salutations nos vœux les meilleurs pour cette nouvelle année. Qu'elle soit sereine et lumineuse, éclairée par cette étoile de Noël qui nous annonce que Dieu est venu vivre parmi nous, dans l'ordinaire de nos vies. C'est ce que les mages vont découvrir en arrivant en Palestine...

ACCUEIL

La grâce et la paix nous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ venu pour nous sauver.

Nous voici, Seigneur, peuple marchant de jour et de nuit, traversant les obstacles et le temps. Nous voici pour entendre la Parole capable d'inspirer l'espoir à la terre désespérée.

Vienne ta Parole, Seigneur, grandir et résonner chez nous !

Vienne ton Esprit, qui la rend vivante et nous en révèle le sens profond.

Nous sommes prêts, nous attendons, nous l'accueillons.

Qu'il vienne Jésus le Christ, qu'il demeure chez nous :

Lui seul a le pouvoir de faire naître l'aurore sur notre terre humaine.

Qu'il demeure avec nous, au milieu de nous : c'est notre vœu le plus cher au commencement de cette nouvelle année.

Amen

LOUANGE

Vous tous qui cherchez le Christ, levez les yeux et regardez,

Car pour vous s'est levé un signe dans le ciel, et vous verrez sa gloire éternelle.

Une étoile plus brillante que le soleil, une lumière qui dépasse tout éclat, l'annonce d'une grande joie : Dieu descend dans une chair mortelle.

L'Astre divin brille à jamais, Lumière qui n'aura pas de déclin, et il a percé les ténèbres, et les ténèbres ne peuvent l'obscurcir.

Les Mages ont vu l'astre se lever, les yeux fixés au ciel, ils suivent son chemin.

Ils voient l'enfant au triple destin, et lui offre de l'or, de l'encens et de la myrrhe.

Gloire à toi, notre Dieu qui est Père, Fils et Esprit-Saint,

Lumière manifestée aux hommes qui brille pour les siècles des siècles.

Amen

A L'ÉCOUTE DE SA PAROLE

Père,
ta Parole s'accompagne de signes. Tes promesses s'inscrivent dans notre histoire.

Voici nos mains tendues vers toi, voici notre cœur attentif.

Que ton Esprit nous aide à percevoir ta voix et nous comble de tes dons.

Que ta Parole nous remplisse de joie et nous ouvre à la reconnaissance.

Amen

Matthieu 2

1 Jésus étant né à Bethléem de Judée, au temps du roi Hérode, voici que des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem

2 et demandèrent : « Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? Nous avons vu son astre à l'Orient et nous sommes venus lui rendre hommage. » 3 A cette nouvelle, le roi Hérode fut troublé, et tout Jérusalem avec lui.

4 Il rassembla tous les grands prêtres et les scribes du peuple, et s'enquit auprès d'eux du lieu où le Messie devait naître.

5 « A Bethléem de Judée, lui dirent-ils, car c'est ce qui est écrit par le prophète :

6 « *Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n'es certes pas le plus petit des chefs-lieux de Juda : car c'est de toi que sortira le chef qui fera paître Israël, mon peuple.* »

7 Alors Hérode fit appeler secrètement les mages, se fit préciser par eux l'époque à laquelle l'astre apparaissait,

8 et les envoya à Bethléem en disant : « Allez vous renseigner avec précision sur l'enfant ; et, quand vous l'aurez trouvé, avertissez-moi pour que, moi aussi, j'aie lui rendre hommage. »

9 Sur ces paroles du roi, ils se mirent en route ; et voici que l'astre, qu'ils avaient vu à l'Orient, avançait devant eux jusqu'à ce qu'il vînt s'arrêter au-dessus de l'endroit où était l'enfant.

10 A la vue de l'astre, ils éprouvèrent une très grande joie.

11 Entrant dans la maison, ils virent l'enfant avec Marie, sa mère, et, se prosternant, ils lui rendirent hommage ; ouvrant leurs coffrets, ils lui offrirent en présent de l'or, de l'encens et de la myrrhe.

12 Puis, divinement avertis en songe de ne pas retourner auprès d'Hérode, ils se retirèrent dans leur pays par un autre chemin.

Chers frères et sœurs,

Si je vous demande dans quel endroit Jésus est né, à quoi pensez-vous immédiatement ? L'imagerie traditionnelle a retenu tantôt une étable, tantôt une grotte, s'inspirant en cela du récit de la naissance de Jésus dans l'évangile selon Luc.

C'est du moins ce que l'on immortalise dans nos crèches. Mais chez Matthieu, il n'y a aucune indication particulière. Vous l'avez entendu, quand les mages arrivent, ils trouvent la famille dans une maison du village, une maison ordinaire.

Et l'on peut s'imaginer que rien de distinguait Jésus bébé d'un autre bébé. Il en était né sûrement plusieurs cette nuit-là en Palestine.

Le message est fort : Dieu choisit de venir habiter nos maisons, nos vies, en naissant comme n'importe lequel des enfants humains. Peu importe que la maison ne soit pas un palais aux murs dorés : ce que cette naissance a de précieux, d'inhabituel, ne se voit que si l'on garde les yeux et le cœur ouverts à ce qu'elle renferme de surprenant et de précieux pour nos vies.

Car en effet, dans ce récit, tout est surprenant, tout va à l'encontre de notre logique, même si les mages, en apparence du moins, n'ont pas vraiment l'air surpris de ce qui leur arrive et de ce qu'ils découvrent.

Bien sûr, ils ont l'habitude de scruter le ciel et de décoder ses messages. L'apparition d'une nouvelle étoile les a pourtant intrigué, nous le disions à Noël. Leurs certitudes, la précision des cartes du ciel qu'ils étudient à longueur d'année : tout est remis en question par cet astre inconnu, cette étoile supplémentaire dont il ne savent pas interpréter la signification. Surtout qu'elle ne semble pas vouloir rester en place. Elle bouge, elle se déplace. Nos astronomes modernes pencheraient d'ailleurs plutôt pour une comète qu'une étoile.

Ils auraient pu s'en tenir à cette information, se dire qu'elle finirait bien par repartir comme elle était venue. Mais non, ils ont l'intuition que cette étoile est un présage hors du commun, qu'elle leur annonce un événement extraordinaire : la naissance d'un personnage destiné à briller sur cette terre, par exemple un roi.

Ils suivent l'étoile jusqu'en Judée, et arrivés à Jérusalem, cherchant un roi qui vient de naître, ils se rendent assez naturellement au palais du souverain en place, le roi Hérode, de triste réputation.

Hérode a lui aussi sûrement été intrigué par ces savants venus d'Orient, avec leurs chameaux chargés de riches présents qui n'étaient pas pour lui. Mais quand ils lui eurent expliqué la raison de leur visite, on imagine qu'Hérode n'a pas dû les accueillir avec joie. L'annonce de l'arrivée d'un futur roi susceptible de le supplanter ne fait que faire enfler sa paranoïa.

Il met cependant tout en œuvre pour répondre à la question des mages, furieux que personne parmi tous les savants de son Royaume, les grands-prêtres et les scribes, n'ait vu venir cet événement à la lumière de ces versets du prophète Michée. L'envoi des mages à Bethléem, c'est un stratagème, bien sûr ! Il n'a, nous l'avons compris, aucune intention d'aller rendre hommage à ce futur roi. Ses projets sont plus machiavéliques.

Mais les mages n'ont pas l'air particulièrement surpris de devoir se rendre finalement dans un petit village que rien ne semble distinguer des centaines d'autres alentours. Bethléem, la maison du pain. Une ville qui n'est pourtant pas anodine. C'est ici que Rachel, la femme de Jacob meurt en donnant naissance à son dernier enfant, Benjamin. C'est ici que Boaz épousa Ruth. C'est ici qu'était établi Jessé et ses fils, dont le dernier, David, deviendra roi. Et c'est la ville d'origine de Joseph, qui fera de Jésus un descendant de David.

Et dans notre récit, alors qu'ils s'imaginaient trouver cet enfant roi dans un palais, ces mages n'ont pas l'air non plus surpris de le rencontrer finalement dans une maison en apparence tout à fait quelconque. La scène qu'ils découvrent – Jésus avec sa mère – est elle aussi banale. Quel contraste entre l'annonce « astronomique » de cette naissance royale, et la réalité de cet enfant. Quel contraste entre le palais où les mages le cherchent d'abord et la maison où il vit !

Mais tout au long des récits bibliques et de nos propres expériences de vie, Dieu ne cesse de nous surprendre nous aussi. De nous attendre dans les endroits les plus inattendus, de se laisser trouver dans la simplicité de nos vies. Ceux qui le croient présent uniquement dans les lieux de cultes, les temples, les Églises richement décorés, savent-ils qu'en fait, il est présent à chaque instant dans l'ordinaire nos journées ? Dans la banalité de nos rues, de nos maisons, de nos lieux de travail, de nos écoles ?

Il faut reconnaître aux mages le mérite de ne pas être restés focalisés sur leur première idée, de ne pas s'être laissés aveugler par les apparences : l'objet de leur quête était étranger au luxe, à l'apparat et au faste des protocoles.

Leurs cadeaux à l'enfant nouveau-né, de l'or, de la myrrhe et de l'encens, semblent eux aussi incongrus dans cette petite maison de Bethléem, à cette famille plus que modeste. Ce qu'ils déposent au pied de cet enfant sont une manière de rendre visible ce que leur cœur a perçu de l'identité de Jésus.

L'or dit qu'il sera roi, le dirigeant d'un Royaume qui ne ressemble à aucun autre. L'encens qu'il sera prêtre, médiateur entre le Très-Haut et les hommes. La myrrhe annonce son embaumement après sa mort tragique. Cette histoire des mages que Matthieu est seul à nous proposer, sert de prologue à la vie du Christ, à son destin hors du commun, à sa mission sur cette terre, au cœur même de la vie simple et ordinaire des hommes.

Qu'il est surprenant, en effet, qu'un Dieu se fasse homme, qu'il s'abaisse ainsi pour venir vivre au milieu de nous.

L'évangile selon Jean, dans son prologue, nous dit « qu'il a habité parmi nous¹ ». La traduction littérale serait plutôt : « qu'il a planté sa tente parmi nous ». Un clin d'œil aux récits de l'Exode et la tente de la rencontre, première demeure de Dieu au milieu de son peuple.

Dieu chemine avec nous et plante sa tente à chacune des étapes qui jalonnent nos vies : il est présent nuit et jour. En Jésus Christ, Dieu ne peut pas être plus proche des êtres humains qu'il a créés.

Par son incarnation, sa mort et sa résurrection, Dieu vient vivre notre condition humaine. Rien de ce que nous pouvons éprouver sur cette terre ne lui échappe désormais. Il connaît notre réalité « de l'intérieur », pourrait-on dire, il n'est plus pour nous un Autre avec une majuscule, un Dieu lointain déconnecté de notre réalité.

La venue des mages à Bethléem nous montre que rencontrer le Christ est une expérience des plus précieuses : cela vaut le coup de se laisser surprendre, de se laisser déplacer au propre comme au figuré.

Mais le petit enfant, si ordinaire en apparence, qu'ils découvrent dans les bras de sa mère nous dit que nous aussi, nous valons de l'or ! Dieu lui-même a aboli toutes les distances entre lui et nous. Il est venu vivre dans notre ordinaire, pour que chacun puisse découvrir combien il a de la valeur aux yeux de Dieu.

Nous aussi, nous sommes tous prêtres, prophètes et roi. Et même si nous n'avons pas eu de mages pour se pencher sur nos berceaux, mêmes si les cadeaux reçus de nos proches ont été plus simples (et sans doute plus utiles) que ceux des mages, Dieu nous a aussi fait don d'une Parole qui pour nous vaut de l'or. Cette Parole, qui s'est faite chair parmi nous en Jésus Christ, est ce que nous avons de plus précieux : parce qu'elle fait vivre !

Amen

CONFESSION DE FOI

Je crois en un Dieu Père
dont la Parole soutient la vie des hommes et oriente leur histoire.
Il est leur vie.

Je crois en son Fils, né parmi les pauvres,
lumière dans notre nuit, premier-né d'entre les morts.
Il est vivant.

Je crois en l'Esprit Saint,
qui nous fait naître à la vie de Dieu,
qui anime le combat pour la justice,
qui nous conduit dans l'espérance.
Il est la force qui fait vivre.

Je crois la sainte Eglise universelle,
messagère de la Bonne Nouvelle qui rend libre.
Elle nous enfante à la vraie vie.

Je crois la résurrection,
l'imminence d'un monde nouveau où Jésus-Christ,
notre Seigneur, sera tout en tous.
Amen.

PRIERE D'INTERCESSION

Nous te prions, Seigneur, pour ceux qui ont vu se lever ton étoile
et qui se sont mis en route vers toi : les catéchumènes, les chrétiens qui
redécouvrent la foi, ceux qui cherchent un sens à leur vie et posent des
questions aux Églises, aux témoins du spirituel dans les différentes
religions.

Que tous aient le courage d'avancer et la force de t'accueillir,
toi, le Seigneur, tel que tu te présentes au milieu de nous, dans la faiblesse
et la pauvreté.

Nous te prions pour les porteurs d'étoiles que sont, partout dans le monde,
les témoins de ton Évangile :
donne-leur d'être fidèles au message d'amour qu'ils transmettent.
Qu'ils persévèrent dans leur tâche difficile, afin que tous les hommes «
soient associés au même héritage et au partage de la même promesse ».

Nous te prions pour les semeurs d'étoiles
que sont les hommes et les femmes qui luttent pour la justice et la liberté ;
pour ceux qui cherchent à soulager la faim, la maladie, l'ignorance.
Donne-leur d'être courageux dans leur marche à travers les déserts du
doute, du mépris, de la souffrance, de l'injustice.
Qu'ils trouvent leur joie dans le regard d'amour de ceux qu'ils aident,
comme les mages l'ont trouvée dans le regard de Jésus, de Joseph et de
Marie.

Nous te prions pour toutes les Églises d'Orient et d'Occident :
qu'elles sachent marcher vers l'unité, avec leurs richesses diverses,
fruits du même Esprit de sainteté.

Nous te prions pour notre communauté de Bagnols-Pont-Bourg, et pour notre Église protestante unie. Inspire-les dans cette année de réflexion et de changements. Qu'elles sachent discerner ton projet pour elles. Donne zèle et courage à ceux qui s'investissent dans ses ministères.

Que nous soyons des chrétiens qui osent risquer pour toi l'aventure d'une vie. Réveille dans nos cœurs le souffle missionnaire qui nous permettra d'entrer dans les demeures les plus pauvres avec l'or, la myrrhe et l'encens de ta Parole que nous voulons leur offrir.

Ensemble nous te disons cette prière qui nous lie à toi :

Notre Père, qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.
Pardonne-nous nos offenses,
comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.
Et ne nous laisse pas entrer en tentation, mais délivre-nous du Mal.
Car c'est à toi qu'appartiennent, le Règne, la puissance et la Gloire,
Aux siècles des siècles,
Amen.

ENVOI et BENEDICTION

L'étoile a montré le chemin. Les mages ont fait le voyage.
Nous voici tous adorant notre roi, offrant les richesses de nos jours.
et conscients de notre responsabilité de veilleurs dans ce monde.
Laissons toute la place au mystère révélé, Il se fait connaître, celui qui est la vérité !

**Que a grâce de notre Seigneur Jésus-Christ,
l'amour de Dieu le Père,
et la communion du Saint-Esprit
soient avec vous tous
dès maintenant et à jamais.
Amen**

CATHOLIQUES, PROTESTANTS, ORTHODOXES RÉUNIS

CROIS-TU CELA ?

Jean 11, 26



18 - 25 JANVIER 2025

SEMAINE DE PRIÈRE POUR L'UNITÉ DES CHRÉTIENS

3 rendez-vous de prière, à 18h30,
suivis d'un verre de l'amitié où chacun
apporte de quoi grignoter :

- mardi 21 janvier : église de Cavillargues
- mercredi 22 janvier : chapelle
St Jean XXIII (Ancise à Bagnols)
- jeudi 23 janvier : église
de Pont-Saint-Esprit

www.unitedeschretiens.fr

CCCF Conseil
d'Églises
chrétiennes
en France

